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EL C. PRESIDENTE DIPUTADO GUILLERMO OCTAVIO HUERTA LING.- Le 

damos la bienvenida al Jefe Delegacional de Tlalpan, el señor Higinio Chávez 

García, para dar inicio a esta comparecencia en el seno de la Comisión de 

Protección Civil, de conformidad con el acuerdo suscrito por la mayoría de sus 

integrantes, con base a 14 puntos que le fueron enviados con anticipación al 

jefe delegacional, para darnos a conocer algunos elementos y condiciones que 

muestren el estado que guarda el sistema de protección civil delegacional. 

Como primer punto se le concederá el uso de la palabra al jefe delegacional 

para hacer una exposición de estos puntos planteados, y posteriormente les 

daremos la palabra a los diputados que deseen hacerlo, para formular sus 

preguntas o comentarios correspondientes. 

Le agradezco mucho, jefe delegacional, su asistencia. Adelante. 

EL C. LIC. HIGINIO CHÁVEZ  GARCÍA.- Agradezco, señor diputado Guillermo 

Octavio Huerta Ling, Presidente de esta distinguida Comisión de Protección 

Civil, el permitirme asistir en cumplimiento de informar conforme al acuerdo de 

citar a comparecer a los titulares de los órganos político administrativos del 
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Distrito Federal, sobre la seguridad y salvaguarda de los habitantes de esta 

Ciudad ante cualquier tipo de desastre. 

Diputado Leonel Luna Estrada, Vicepresidente; diputado Héctor Guijosa Mora, 

Secretario; ciudadanos legisladores; medios de comunicación; amigos y 

amigas, gracias por su presencia. 

Con el mismo entusiasmo que me motiva el asistir a esta reunión, les deseo 

continúen con el mismo éxito que han tenido en sus labores legislativas y 

reuniones de trabajo. De mi parte estoy a su disposición ante cualquier 

comentario que consideren pertinente. 

En atención al acuerdo de esta Comisión, informo sobre el estado que guarda 

la administración de la Delegación Tlalpan a mi cargo, en materia de protección 

civil durante la presente gestión. 

La protección civil deberá ser una política pública que promueva una cultura de 

prevención y autoprotección, que brinde soluciones de fondo mediante 

estrategias efectivas, una adecuación planeación, administración y atención de 

las emergencias, que optimiza y transparenta el uso de recursos. 

La Delegación Tlalpan tiene una extensión territorial de 30 mil 449 hectáreas, 

de las cuales el 80% se considera como área de conservación, siendo el resto 

zona urbana, en donde se estima habitan más de 624 mil personas. 

En el primer semestre de nuestra gestión tuvimos que realizar diversas 

acciones, pero sin saberlo, recibimos una gran enseñanza sobre la protección 

civil. El 5 de febrero de este año la Delegación Tlalpan sufrió, al igual que la 

Ciudad de México, los daños ocasionados por las intensas lluvias, que duraron 

varios días, afectando severamente la infraestructura de la demarcación, 

además de innumerables daños económicos en los bienes de su población, 

quedando entre los recuentos una pérdida cercana a unos 6 mil árboles de su 

territorio. 

Entre las acciones realizadas para hacer frente a esta contingencia el gobierno 

actuó en respuesta al auxilio de la población brindando apoyo a más de 150 

familias a través de distintos albergues habilitados en las zonas altas de 

Tlalpan; se movilizaron alrededor de 450 empleados organizados en 24 

brigadas; los albergues fueron habilitados en los pueblos de San Miguel Ajusco 
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y San Miguel Topilejo, en los cuales se repartieron 500 cobijas y 400 

colchonetas. 

La consecuencia más visible fue la interrupción del suministro de la energía 

eléctrica, quedando la Delegación sin servicio en un 30 por ciento de su 

territorio. La causa principal de este daño se debió al gran número de árboles 

caídos mismos que al ser retirados de la calle constituyeron una gran tarea. 

La Delegación Tlalpan se ha dado a la tarea de llevar a cabo diversos 

programas especiales como parte de las acciones preventivas y obras de 

mitigación, entre las que destacan la construcción de 8 resumidores con una 

inversión de 5 millones de pesos, beneficiando aproximadamente a 4 mil 

habitantes. 

De esta forma se está dando mantenimiento preventivo y correctivo a 7 

cárcamos con una inversión aproximada de 3 millones de pesos, beneficiando 

a cerca de 135 mil habitantes. 

Se atendieron 11 conatos de incendio, 7 incendios y 34 solicitudes de apoyo 

por parte del comando de incendios forestales de la Comisión de Recursos 

Naturales. 

Sobre la prevención en caída de árboles en zonas urbanas se realizaron para 

derribo y/o poda más de 3 mil dictámenes de los cuales mil 200 árboles se 

dictaminaron como derribo y 2 mil requirieron poda. 

Sobre el drenado de sótanos en unidades habitacionales a la fecha se han 

realizado trabajos en 108 sótanos de los dictaminados de la Unidad 

Habitacional Narciso Mendoza, beneficiando a más de 7 mil personas. 

Se ha trabajado intensamente pero aún nos quedan más acciones para el 

segundo semestre. Siendo así se tiene una propuesta de obra para mitigación 

de riesgo por deslizamiento de talud, considerando al construcción de 11 muros 

de contención con una inversión de 7 millones de pesos, beneficiando a más 

de 5 mil habitantes. 

Entre otras cosas, el pasado mes de agosto se llevó a cabo la instalación y 

primera sesión ordinaria del Consejo Delegacional de Protección Civil en 

Tlalpan. En este Consejo Se establecieron las tareas que deben seguir en esta 
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materia acordando realizar inventario de los recursos humanos y materiales 

con que cuenta este gobierno para hacer frente a cualquier contingencia, 

además de generar estrategias de coordinación entre las diferentes áreas que 

conforman esta administración, haciendo énfasis sobre la necesidad de iniciar 

en lo inmediato la construcción del Atlas de Riesgo de la Delegación Tlalpan. 

Sobre la integración y bienes disponibles para la atención de emergencias y 

desastres de la Unidad de Protección Civil de la demarcación, esta 

administración considera que la atención que deberá de darse a la ciudadanía 

en caso de una emergencia debe tomar en cuenta los elementos necesarios 

para tal fin.  

En esa reflexión es necesario tener presente que ningún desastre es igual, que 

todas las eventualidades son distintas entre sí, lo que origina que los bienes 

que se dispone para hacer frente a las emergencias no serán suficientes ni los 

más apropiados. Aún así la Unidad de Protección Civil de la Delegación 

dispone de equipo motorizado, herramientas y diversos materiales. 

De igual modo la Delegación se dio a la tarea de realizar un inventario de los 

bienes que dispone cada  una de las áreas que la integran con la finalidad de 

verificar cuáles pueden ser utilizados en casos de desastre. 

En la Delegación Tlalpan se tiene identificadas 22 viviendas en situación de 

riesgo, además tenemos que tomar en consideración que contamos con 4 ríos 

con una longitud de cerca de 30 kilómetro. 

Otro riesgo existente en esta demarcación son 8 asentamientos humanos 

vulnerables, ante los riesgos que provoca la lluvia.  

Conscientes de la importancia de actuar de forma coordinada con integrantes 

del sistema de protección civil del Distrito Federal, la Delegación Tlalpan ha 

realizado la puesta en marcha de programas estacionales, como son: 

campañas de invierno, prevención y combate de incendios forestales y el 

Programa de Época de Lluvia.  

Con el propósito de disminuir el riesgo y la integridad física de las personas que 

habitan y visitan la demarcación, esta administración ha realizado trabajos de 

limpieza, de barrancas y ríos, con una inversión aproximada a los 2.5 millones 

de pesos, realizándose jornadas de limpieza a más de 66 kilómetros de cauce. 
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Estos trabajos beneficiaron a los habitantes de los pueblos de San Miguel 

Topilejo, San Andrés Totoltepec, San Pedro Mártir y San Miguel y Santo Tomás 

Ajusco.  

Sobre el universo total, avance y resultado de las verificaciones realizadas en 

la demarcación, es la Delegación Tlalpan a lo largo de esta administración se 

han verificado 509 establecimientos, de los cuales 162 fueron de protección 

civil.  De estos, 120 subsanaron la falta señalada, y los 42 restantes, en este 

momento se encuentran en trámite de cumplir con la obligación.  

De la cantidad de programas internos y especiales, en el primer año de 

gobierno ingresaron 123 programas internos de protección civil, de los cuales 

39 fueron autorizados, 3 rechazados y 81 están en proceso.  

Sobre los programas especiales recibimos 62, de los cuales 48 fueron 

autorizados, 4 rechazados y 10 están siendo sujetos a prevenciones.  

Ante la necesidad de hacer frente a las emergencias que provocan el 

desplazamiento de personas a sitios seguros, la delegación tiene dos espacios 

dispuestos a ser habilitados y utilizados como albergues. En caso de algún 

desastre o situación de emergencia.  

De los inmuebles disponibles, encontramos el museo de historia de Tlalpan, la 

Casa FISCAC, el Multifloro Tlalpan, Casa de Cultura de Tlalpan y el Centro de 

Arte y Oficios, Tiempo Nuevo.  

Tenemos 4 deportivos útiles para estas contingencias: el Deportivo Villa 

Olímpica, el Deportivo Sánchez Taboada, el Centro de Formación Deportivo, 

SEFORMA, y el Deportivo La Joya, y en caso necesario, los auditorios ejidales 

de Magdalena Petlacalco, San Miguel Topilejo y San Miguel Ajusco.  

Sobre el ejercicio presupuestal del año 2010, sobre el tema de la protección 

civil en una delegación, prácticamente las acciones que se realizan son de 

reacción y combate a las emergencias presentadas. Sin embargo, se están 

realizando las gestiones necesarias para que con un buen ejercicio de 

planeación, programación y presupuestación, donde la unidad de protección 

civil y las áreas involucradas, cuenten en tiempo con los recursos 

presupuestales necesarios para poder llevar a cabo sus actividades de forma 

eficacia.  
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El presupuesto total autorizado en actividad institucional, programas preventivo 

de protección civil en delegaciones, para este ejercicio fiscal es de 3.7 millones 

de pesos; de los cuales durante el primer semestre se ejerció el 27 por ciento, y 

para el segundo semestre, se tiene programado ejercer el 73 por ciento 

restante, ya que en este semestre es donde se presenta la mayoría de los 

cambios climáticos.  

Por último, quiero informar que los requerimientos de la asignación para la 

protección civil y prevención de desastres necesarios para el ejercicio fiscal 

2011 se considera una inversión total de 52.9 millones de pesos, de los cuales 

se invertirán para la óptima operación de la Unidad de Protección Civil debido a 

que se tienen que desarrollar varios programas, así como adquirir equipo 

especializado para complementar y operar el Sistema de Información 

Geográfica. 

Conjuntamente, desarrollar estudios de hidrología y suelo, con la finalidad de 

tener la información necesaria que permita la oportunidad y adecuada toma de 

decisiones, conocer cómo, cuándo y de qué manera nos impactan los 

diferentes fenómenos o agentes perturbadores y por supuesto contar con los 

instrumentos de prevención y operación de emergencias o desastres. 

Si me permite, señor diputado, diputados y diputadas, amigos y amigas, prensa 

que nos acompaña, quisiera aquí tomar la palabra para exponerles brevemente 

sobre lo que está haciendo la Delegación de Tlalpan con respecto al Atlas de 

Riesgo. Esto es algo muy importante porque quiero que todos nos demos 

cuenta de lo que vamos y estamos haciendo en nuestra demarcación.  

Les vamos a entregar por aquí unos anteojos para que ustedes puedan ver 

mejor y apreciar la tecnología que estamos utilizando para la elaboración del 

Atlas de Riesgo. 

Con su permiso, diputado Presidente. En un momento más les vamos a avisar 

cuándo se los coloquen, todavía no es necesario, yo les diré el momento en 

que lo vamos a hacer. 

Aquí estamos viajando a la parte más alta de la Delegación de Tlalpan, que es 

la zona montañosa. Esto es el límite de la delegación. Ustedes saben que es la 

delegación territorialmente hablando más grande del Distrito Federal. 
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Esto nos permite, este tipo de tecnología, ver como si estuviéramos en el punto 

exacto del problema. Aquí estamos bajando hacia la zona urbana, estos son 

los asentamientos humanos que tenemos y que gracias a esta tecnología nos 

permite, sin estar en el punto, revisar desde la oficina, desde el lugar que 

estemos, y ver en qué condiciones se encuentra la población. 

Aquí es la Carretera Federal a Cuernavaca, aquí vamos bajando y vemos cómo 

los asentamientos humanos están ya prácticamente subiendo a los lugares 

más altos de la delegación y algunos de ellos se encuentran en mediano y muy 

alto riesgo. 

Si ustedes ven, nosotros, la Delegación de Tlalpan se encuentra en una zona 

muy montañosa, aquí estamos viendo cómo están los asentamientos humanos. 

Aquí vamos ya metiéndonos a lo que es la zona urbana. 

Este Atlas de Riesgo que estamos nosotros elaborando en la Delegación de 

Tlalpan nos permite visualizar el punto y el lugar exacto que queramos. Esto es 

el Club de Golf, que a la vez funciona como un casco regulador, al rato les voy 

a decir por qué razón. 

Aquí nos vamos acercando a lo que es la parte más baja de Tlalpan, que es la 

zona de Coapa, todo esto es el lugar de Tlalpan, que es lo más bajo de la 

delegación. En un momento más les voy a decir qué sucede en esa zona en la 

temporada de lluvias. 

Éste es nuevamente todo el territorio de la delegación de Tlalpan, estos son los 

escurrimientos, estos son los escurrimientos naturales que nos da la temporada 

de lluvias, que a veces vemos el agua como si fuera un problema en nuestra 

delegación, cuando podríamos planear con tiempo y con recursos e 

involucrando al Gobierno del Distrito Federal y al Gobierno Federal para que en 

esta zona, que es la parte alta de la delegación, se pudiese construir una 

presa, hay lugares apropiados para ello en donde podríamos almacenar miles 

de metros cúbicos de agua en toda esa zona, que es donde más nos llueve.  

Éste es el tipo de geología que tenemos en toda la delegación, el tipo de 

vegetación en los diferentes lugares, el tipo de suelo, ustedes saben aquí 

principalmente es la mancha urbana, y el clima. Tlalpan ustedes saben que 

tiene altitudes cercanas a los tres mil metros de altura sobre el nivel del mar, lo 
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cual provoca en las temporadas de invierno temperaturas hasta de bajo cero, 

dos o tres grados bajo cero.  Esto nos marca los lugares en donde llueve más, 

las temperaturas también de los climas, como lo explicaba hace un ratito.  

Estos son los niveles de marginación que tenemos en la delegación, con 

puntos rojos, como son estos lugares donde se encuentra población de muy 

alto grado de marginalidad, lo cual nos da la oportunidad de destinar los 

programas sociales a los lugares que más lo necesitan.  

Estos globitos que ustedes ven ahí blancos son todos los hospitales que 

tenemos en la delegación de Tlalpan, siendo una de las demarcaciones que 

tiene más hospitales yo diría de todo el país y de todo el Distrito Federal, se 

concentra ahí lo que es la ciudad de la salud. En un momento más les vamos a 

decir la importancia que es tener localizados en este Atlas de Riesgo los 

hospitales más importantes del país, igual que también es importante tener en 

el Atlas de Riesgo localizadas las escuelas públicas y privadas.  

Aquí están apareciendo ya también todos los centros educativos públicos y 

privados, como ustedes ven hay muchísimos también en toda la delegación de 

Tlalpan, es un lugar que se ha prestado mucho para este tipo de crecimiento 

tanto de escuelas públicas, ahí están ya los CENDI y otros espacios que 

pueden ser utilizados en un momento dado para servir como albergues de la 

delegación en caso de un desastre.  

Esto es parte de la infraestructura con la que tenemos, ahí está el CEFORMA, 

entre otras instalaciones, tenemos parques muy importantes en la delegación 

de Tlalpan, aparte de ser muy importantes creo que tenemos parques de los 

más bonitos del Distrito Federal. 

Aquí se está mostrando parte de todo lo que es la infraestructura que tenemos 

en la delegación de Tlalpan. 

Esa es otra de las áreas también que tenemos, esto ya son áreas que están 

destinadas para los albergues que están perfectamente destinados, ahí 

tenemos algunos deportivos como Villa Olímpica. Es importante detectar en la 

delegación Tlalpan los lugares de fácil acceso, donde podemos contar para 

albergar en casos de desastre a un número muy importante de la delegación, 

aquí van a aparecer algunos puntos importantes que son espacios de la 
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delegación, ustedes los ven, aquí está el deportivo Sánchez Taboada, todos 

son edificios sólidos, amplios, con baños, que están perfectamente 

acondicionados para poder albergar a una cantidad de población muy 

importante, en caso de ser necesario, esperemos que no los tengamos que 

ocupar nunca, pero esto no lo podemos prever. 

Aquí está el Ceforma que es uno de los centros deportivos más grandes y 

amplios y bonitos de todo el país. 

De modo que este atlas de riesgo nos da la oportunidad de ubicar 

perfectamente los lugares y sobre todo de ver cuáles son las rutas más fáciles 

de acceso y tenerlos perfectamente identificados. 

Lo de las gasolineras es algo muy importante también que tenemos qué tener 

en el atlas de riesgo perfectamente identificados, aquí van a aparecer las áreas 

donde están las gasolineras, les voy a explicar en un momento más qué es lo 

qué estamos haciendo y qué queremos planear con los dueños de las 

gasolineras. Ahí estamos viendo todas las escuelas, hospitales donde se 

concentra una gran cantidad de población a las horas pico, sobre todo en hora 

de clases, vemos que en esta zona tenemos bastantes gasolineras y entre 

ellas están las escuelas, hospitales.  

Lo que queremos hacer aquí es platicar y estamos haciéndolo ya con los 

dueños de las gasolineras para que las pipas de gasolina no se distribuyan en 

los horarios en que están los niños en las escuelas, les voy a decir por qué 

razón. 

Tlalpan es una de las delegaciones que tiene, ahí están las avenidas como 

Insurgentes, Viaducto Tlalpan, la Calzada de Tlalpan, San Fernando, entre 

muchas otras, donde ya hemos sufrido en varias ocasiones las volcaduras de 

pipas de gasolina.  

Hace algunos meses se volcó en El Caminero una pipa con más de 15 mil litros 

de gasolina que en su mayoría se fueron al drenaje, pero teníamos a escasos 

100 metros a una escuela con más de 2 mil alumnos. 

En ese momento nuestra preocupación era qué hacer para que no fuera 

primero a haber una explosión y segundo, cómo desalojamos a los niños de 
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esa área que estaba en altísimo riesgo, con cualquier chispazo, cualquier 

problema hubiéramos tenido ahí un problema muy serio. 

Hace también un mes aproximadamente se volcó otra pipa en Viaducto 

Tlalpan, casi entroncando con la autopista de combustóleo, donde se 

derramaron más de 35 mil litros de combustóleo. Ahí tuvimos una reacción 

inmediata por Protección Civil de la delegación que se logró evitar que el 

combustóleo  se fuera al drenaje, ya que éste una vez dentro del drenaje se 

convierte en una piedra de chapopote que evitaría que el agua fluyera y eso 

nos metería en un problema más. 

Por eso es importante que en el atlas de riesgo podamos detectar todos estos 

puntos no sólo para saber dónde están, sino cómo resolver el problema. 

Aquí estamos viendo nuevamente las gasolineras, las pusimos en rojo para 

que ustedes puedan apreciarlas, no porque las gasolineras sea el riesgo, sino 

el riesgo es el traslado de la gasolina a estos puntos. 

Aquí vamos a ver los escurrimientos que tenemos muy importantes en la 

Delegación de Tlalpan, que a veces los vemos como un problema; por eso me 

gustaría repetir. Todo esto que están viendo ustedes, la Delegación de Tlalpan 

es una de las más importantes en precipitación pluvial, por eso la importancia 

de poder construir en la parte alta en toda esta zona que estamos viendo aquí 

de los escurrimientos, donde se pueden construir presas importantes para el 

Distrito Federal, no sólo para la Delegación, sino estamos hablando de 

almacenar una cantidad importantísima de agua que lo pudiera suministrar a 

las delegaciones del sur y que además bajaría por gravedad. Aquí nos da 

mucho trabajo subir a toda esta zona, porque todo se suministra a través de 

pipas de agua y ese es el problema principal que tenemos. 

Aquí vemos cómo baja toda el agua, esto es una zona muy importante de 

recarga de los mantos acuíferos, pero a la vez podría ser también una recarga 

para almacenar el vital líquido. 

Aquí vamos a hacer un viaje, si ustedes pueden ver, esto nos da la oportunidad 

de ver cómo los escurrimientos van formando los ríos, los cauces naturales que 

tenemos para bajar hacia la zona urbana, aquí vemos cómo se va recargando 

el río San Buenaventura que es uno de los ríos que tiene cerca de 10 
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kilómetros de longitud y que en temporada de lluvias es un río con muchísima 

agua que trae hacia esa parte. Aquí va a aparecer lo que es el casco regulador, 

que podría funcionar y que funcionar a la vez como casco regulador, que es el 

club de golf. 

Aquí vemos cómo atraviesa el río San Buenaventura, el club de golf. Ahí nos 

vamos a detener un momentito, porque esto es lo que nos da esta tecnología 

que estamos utilizando para conformar el atlas de riesgo. ¿Qué sucedería si en 

esta zona, que es donde está entubado ya el río San Buenaventura se 

taponara? Por eso la importancia que tiene el darle mantenimiento a los ríos, 

aquí estamos viendo lo que es una simulación, si esto se llegase a taponar 

pasaría lo que ustedes ven en esta zona donde estaríamos viendo una gran 

cantidad de población inundada, y esto es lo que nos da el atlas de riesgo para 

poder simular en estos lugares como si estuviéramos en el punto y poder 

planear qué haríamos en caso necesario de tener un desastre de esta 

naturaleza. 

Ahí aparecen los hospitales, los CENDI, los albergues. Aquí estaríamos con un 

CENDI prácticamente dentro de la inundación, qué haríamos si esta zona se 

inundará. El mapa de riesgo nos daría y nos marca también las rutas a seguir 

en caso de desastre, para llevarnos a los lugares más cercanos, si es 

necesario el albergue o si es necesario el  hospital, en este caso estamos 

marcando la ruta a seguir hacia uno de los hospitales más cercanos. 

Aquí vemos como aparece la ruta que nos llevaría más cercana al hospital y 

así nos podríamos estar planeando a donde ir a los albergues más cercanos a 

los lugares que se requiriera en caso de desastre. 

Aquí en el Club de Golf es donde atraviesa lo que decíamos que es el Río San 

Buenaventura, aquí estamos llegando a la parte más baja de Tlalpan que es la 

zona de Coapa donde se concentra una cantidad de población muy importante, 

esto es Periférico para que ustedes lo puedan ubicar mejor, a un lado del 

Periférico, si nos podemos parar aquí en la Glorieta de Vaqueritos, qué es lo 

que estamos haciendo aquí o qué vamos a hacer. 

Toda esta zona año con año se inunda, se encharca, al grado de que el agua 

penetra adentro de las viviendas, no sólo en las calles, sino entra a las 
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viviendas, por esto esta ya está aprobado, la construcción de un cárcamo que 

va, que le nombramos un cárcamo hincado, que atraviesa por la parte de 

Periférico, bombea el agua hacia el Río San Buenaventura y lo lleva a la 

Ciénega Chica que s el Caso Regulador de Agua. 

Esto es muy importante porque con este cárcamo que se va a construir en esta 

zona con una inversión importante va a evitar que año con años e inunde toda 

esta población que tiene problemas, aquí está Rinconadas Cuemanco, aquí 

está el Canal Nacional  donde va una cantidad importante de agua, en fin esta 

población siempre está expuesta a tener problemas de inundaciones no porque 

tengamos el drenaje en mal estado, sino porque es la zona más baja y los 

drenaje están interconectados y siempre de las partes altas corre y aquí brota 

el agua. Lo que han pasado por Canal de Miramontes se darán cuenta que ahí 

parecen verdaderamente fuentes en la temporada de lluvia. 

De modo que esto es lo que nos llevaría todo lo que es el Río San 

Buenaventura, a la Ciénega Chica que es el Vaso Regulador que tenemos en 

esta zona donde se puede canalizar una  cantidad muy importante de agua. Sin 

esto créanme que nosotros estaríamos en serios problemas en la Delegación 

de Tlalpan, aunque está el Casco Regulador en la Delegación Xochimilco. 

Aquí podemos ver también cómo se está simulando al cantidad de agua que 

podríamos estar aquí almacenando. 

Aquí nos regresamos nuevamente a la parte alta de Tlalpan que es la zona 

montañosa, aquí les vamos a pedir si pudieran colocarse los anteojos que les 

dimos para que se pueda apreciar mejor. En una parte dice izquierdo y derecho 

para que ustedes puedan apreciar mejor, tiene que ir donde izquierdo, es en el 

ojo izquierdo y el derecho en el ojo derecho. 

En la pantalla podemos apreciar como si estuviéramos simulando, imaginemos 

que estamos en el punto importante de la Delegación de Tlalpan en cualquier 

lugar que queramos, estamos aquí viendo en el Atlas de Riesgo cómo 

aparecen las zonas montañosas y sobre todo que lo podemos ver si ustedes 

aprecian con los anteojos, el lugar muy, como si estuviéramos en el punto. 

Esto nos da la oportunidad de saber, sin estar en el lugar, cómo se encuentran 

los asentamientos irregulares, los asentamientos humanos, los ríos, los cauces, 
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aquí estamos viendo asentamientos irregulares muy importantes de más de 30 

años en la zona de Tlalpan.  

Lo que quiero destacar en este Atlas de Riesgo, es la importancia de saber 

cómo se encuentra nuestra delegación, y en este lugar, en este trabajo de 

tecnología avanzada, es una de las tecnologías más importantes del mundo y 

que en México lo desarrollan ingenieros técnicos muy importantes.  

Aquí deberíamos de ver cómo podríamos nosotros estar planeando el Atlas de 

Riesgo para saber dónde pasan los gaseoductos, dónde están las gasolineras, 

dónde están los hospitales, dónde están las escuelas, dónde están los puestos 

de energía, dónde están los transformadores, en fin, todo lo que queramos 

meter en este Atlas de Riesgo, es importante saberlo, y lo más importante es 

que aquí no es tenerlo solamente en un documento plasmado, por escrito, si no 

que esta tecnología nos da la oportunidad de estar en el lugar sin estar; 

podemos estar en la oficina con Protección Civil, con personal especializado y 

planear qué es lo que podría suceder en un momento dado que hubiese algún 

tipo de desastre en nuestra delegación, que esperemos que no suceda. Creo 

que esto ya sería prácticamente lo que me tocaría a mí. 

Muchas gracias a los diputados por su atención; diputado Presidente, les 

agradezco mucho su atención y estamos a sus órdenes para cualquier 

pregunta.  

EL C. PRESIDENTE.-  Gracias. Ahora conforme a los siguientes puntos, les 

daré el uso de la palabra a los diputados que lo deseen hacer para formular sus 

preguntas.  

Diputado Sergio Eguren, diputado Guijosa posterior, diputado Fidel. Adelante.  

EL C. DIPUTADO SERGIO ISRAEL EGUREN CORNEJO.-  Buenos días, 

delegado, sea bienvenido de nueva cuenta al seno de esta Asamblea 

Legislativa en la Comisión de Protección Civil; a los compañeros diputados que 

nos acompañan, a los funcionarios de la delegación, muy buenos días.  

Algunas pequeñas, porque primero que nada, felicitarlo por esta exposición del 

Atlas de Riesgo, me parece muy completa a diferencia de lo que han hecho 

otros compañeros suyos delegados.  
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Me parece que esta inversión en tecnología, sin poder tener accesibilidad, 

puntos reales en materia de protección civil es sin lugar a dudas una 

herramienta que va a funcionar muchísimo.  

Sin embargo, usted mencionaba respecto del punto de las gasolineras, de 

poder platicar con las gasolineras para el asunto de las pipas que se ven en 

horarios, el abastecimiento en horarios que no perjudiquen tanto el tránsito 

como de la afectación de posibles centros educativos; sin embargo, he visto yo 

con preocupación la proliferación de muchas gasolineras en la delegación 

Tlalpan, simplemente a la altura de la carretera Picacho Ajusco, en los últimos 

tres meses he visto que aparecieron 3 nuevas gasolineras, ¿qué está pasando; 

por qué esta proliferación? 

Dos. Me preocupa, veo que usted le pone mucho interés al tema de protección 

civil, sin embargo me preocupa que haya sido hasta el mes de agosto que se 

reúne y se instale al Consejo de Protección Civil, ¿por qué pasó tanto tiempo, 

mi estimado Delegado, para que pudiera sesionar el Consejo y se instalara el 

mismo? 

Tres. Respecto al asunto de los establecimientos mercantiles: ¿Qué 

coordinación tiene la delegación con los nuevos verificadores del instituto? 

¿Qué tipo de coordinación existe entre la delegación y los nuevos funcionarios? 

Me gustaría saber cuántos establecimientos mercantiles existen o qué padrón 

se tiene aproximado en la delegación y qué porcentaje de ellos, de los que se 

tienen registrados en la delegación, cuenta con programas internos de 

protección civil. 

Sería cuánto, mi estimado Delegado. Muchísimas gracias. 

EL C. LIC. HIGINIO CHÁVEZ GARCÍA.- Muchas gracias, diputado, por sus 

palabras. 

Efectivamente, como usted bien lo comenta, las gasolineras representan en sí 

un riesgo. Lo comenté y lo dije a un principio, no por tener una gasolinera 

pensemos que van a estallar todas, no se tienen datos de que en toda la 

República hayan estallado las gasolineras por el simple hecho de ser las 

gasolineras. Pero sí es importante destacar lo que usted apunta. 
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¿Por qué nos interesa detectar dónde están ubicadas las gasolineras? Porque 

el traslado de las pipas de gas hacia estos puntos es donde hemos enfrentado 

riesgos y riesgos muy importantes, al grado de que hemos tenido volcaduras 

de diferentes pipas en el traslado. 

¿A qué queremos llegar? Queremos tener un acuerdo con los gasolineros de 

que se pudiese evitar la carga de gasolina en los establecimientos de las 

gasolineras a las horas que tenemos a los jóvenes, a los niños, en kinders, en 

primarias, en secundarias, en preparatorias, en universidades, que tenemos ahí 

en Tlalpan muy importantes, con una cantidad de población muy muy alta. Esa 

es la finalidad que nosotros buscamos con la detección de este asunto. 

Nosotros elaboramos e instalamos en el mes de agosto la instalación del 

Programa de Protección Civil, porque bueno, a veces nos ganan los tiempos, 

pero estamos muy muy a tiempo, hicimos ajustes, cambiamos también al 

funcionario que estaba en Protección Civil colocando a alguien que está ahí al 

frente actualmente, que lo tenemos aquí, que es uno de los funcionarios más 

experimentados, con más de 12 años dentro de protección civil. El estaba 

trabajando antes de irse a la Delegación de Tlalpan en el Gobierno Central, 

precisamente en el área de protección civil. 

Las gasolineras pues nosotros normalmente no autorizamos, ellos consiguen 

los permisos, están permitidos por el uso de suelo de la delegación, y aunque 

no las queramos, a veces cumpliendo con todos los requisitos, pues nosotros 

no tenemos más que dar la autorización. 

Sólo le quiero comentar que en esta administración de la delegación, en la que 

llevo 1 año al frente, no hemos autorizado ninguna construcción de las 

gasolineras, más sin embargo son gasolineras que ya habían cumplido con 

todos los requisitos que establece la ley y que se instalaron en este tiempo que 

estoy yo al frente de la delegación, y obviamente revisamos y tratamos de ver 

que funcionen en condiciones de seguridad lo más óptimas posibles. 

Gracias, diputado. 

EL C. PRESIDENTE.-  Diputado Guijosa, adelante. 

EL C. DIPTUADO SERGIO ISRAEL EGUREN CORNEJO.- ¿Me permite una 

réplica? 
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EL C. PRESIDENTE.- Adelante, diputado. 

EL C. DIPTUADO SERGIO ISRAEL EGUREN CORNEJO.- Muchas gracias 

por sus respuestas, Delegado. 

Otra cuestión que me gustaría comentar y ver qué tiene pensado la delegación. 

Sin lugar a dudas muchas vías de comunicación importantes dentro de la 

delegación, como pueden ser Insurgentes, San Fernando, usted detalló ahí 

algunas de las que se tienen dentro de esta demarcación, que es la más 

grande a nivel territorial, sin embargo me preocupa mucho el hecho de que el 

tránsito en muchas de estas vías, y le vuelvo a citar el ejemplo Picacho-Ajusco, 

en la mañana, de 6:00 de la mañana a 8:00, ocho y media de la mañana es 

prácticamente intransitable, es un estacionamiento gigante, me preocupa por el 

hecho de que en algún caso de contingencia prácticamente ahí puede pasar un 

problema muy grave.  

Pongo el caso de Picacho-Ajusco, pero lo mismo pasa en la parte de 

Insurgentes por las obras éstas del Metrobús que se realizaron, aun y cuando 

está el Metrobús también es un estacionamiento gigante.  

¿Ha platicado la delegación con el Gobierno Central a efecto de poder realizar 

algunas si no obras, tal vez algunos de estos operativos de contraflujo que se 

realizan a determinadas horas, sobre todo insisto en estas vías de 

comunicación, porque es impresionante cómo se han convertido prácticamente 

en paraderos, y mucho de este problema también lo provoca el transporte 

público? 

¿Se tiene por parte de la delegación la visión de hacer un trabajo ahí 

coordinado, no sé, con Secretaría de Seguridad Pública, con Obras en algunas 

de estas principales vías, porque sí veo que es un problema muy, muy 

complicado? Sería la cuestionante. 

Gracias, delegado. 

EL C. LIC. HIGINIO CHÁVEZ GARCÍA.-  Sí, diputado, efectivamente conoce 

muy bien la problemática que se vive en la delegación de Tlalpan, en la 

Picacho-Ajusco, en las Migueles Hidalgo, son lugares donde a las horas pico 

es muy difícil transitar.  
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Estamos en pláticas con el Gobierno Central para ampliar si bajamos de la 

Picacho-Ajusco hacia Periférico nos encontramos que traemos tres carriles, de 

esos tres carriles el entronque a Periférico lateral es sólo un carril, entonces se 

hace un embudo. Estamos ya en pláticas, yo creo que a principios del año que 

viene, a mediados estaríamos ya haciendo tareas muy importantes en cuestión 

de vialidad en toda esa zona, para que en lugar de que sea un solo carril el 

entronque a la lateral de Periférico sean dos. 

Vamos a buscar hacer también por la parte de abajo, del camino viejo a Santa 

Teresa, la parte de Fuentes Brotantes, que entroncan también con Periférico, 

vamos a hacer algunas adecuaciones en semáforos, en vialidades, en vueltas 

que ayuden a agilizar la vialidad, que es muy importante en esa zona, 

efectivamente lo vamos a ver.  

EL C. PRESIDENTE.-  Gracias.  Voy a, si no tienen inconveniente, para hacer 

un poquito más dinámica la reunión, le doy la intervención al diputado Guijosa, 

después al diputado Fidel Leonardo, la diputada Maricela Contreras también va 

a intervenir, para agruparlas, quizá algunas respuestas coinciden con alguna 

pregunta.  

Adelante diputado Guijosa. 

EL C. DIPUTADO HÉCTOR GUIJOSA MORA.-  Gracias, diputado Huerta Ling. 

Bienvenido, Jefe Delegacional en Tlalpan y funcionarios que le acompañan. 

Sin duda la demarcación es una demarcación de contrastes, su composición y 

su geografía que nos han expuesto en la proyección por supuesto que es de 

felicitarte, sin antecedente de las comparecencias anteriores en este tema de 

protección civil que en este sexenio se ha venido impulsando con la creación 

de la Secretaría. 

Por supuesto que se aprecia la buena coordinación que hay entre la delegación 

y la Secretaría, dado que varias interrogantes que se tenían al apreciar la 

proyección en una medida quedaron atendidas, sin embargo quedarían 

algunas pendientes, en la que reiteramos la felicitación y reconocemos el 

esfuerzo que ha venido haciendo la delegación en este tema de Protección 

Civil, en el que es de contraste, una de las delegaciones más húmedas de la 

ciudad en unas épocas del año, el tema de las bajas temperaturas en la parte 
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del Ajusco y que inclusive hay ocasiones donde tiene qué cerrarse el acceso 

ante el alto riesgo que nos ha tocado apreciar con esas nevadas, inclusive la 

alta zona boscosa hasta extravío de personas, en muchas ocasiones, que se 

tiene qué hacer una tarea importante de rescate y de búsqueda en el que la 

pregunta aquí sería si se tiene considerada en esta versión que vienen 

haciendo, el señalamiento, la capacidad de los rayos que muchas ocasiones 

por la geografía no permite alcanzar y poder tener una buena coordinación. 

Reconocemos también que se ha venido haciendo obra pública que permite 

dar respuesta a las inundaciones como se apreció en la proyección y también 

en el cuadernillo que nos entregaron, vale la pena resaltar algunas obras más 

allá de la limpieza de los caudales de los ríos importantes, Eslava, es uno de 

los ríos importantes donde hubo el año pasado también una tromba donde 

hubo pérdidas importantes. 

Queremos invitarlo y seguramente lo hará el Presidente de Comisión, hemos 

hecho varias visitas después de las comparecencias para hacer un recorrido 

con usted por algunas zonas que busquemos el consenso, si estaría usted de 

acuerdo en acompañar a la comisión a bien de dar respuesta en esas zonas de 

alto riesgo donde los caudales del río o de los ríos han venido dañando 

viviendas, en las que estas viviendas si bien es cierto tienen muchos años, no 

respetaron ahí el caudal. 

Finalmente quisiera preguntarle en el tema de 5 de febrero, recientemente 

compareció el Jefe Delegacional en Milpa Alta, donde fue compartido ese día, 

de la caída de un número importante de árboles en Xochimilco, en Milpa Alta, 

en Contreras, y Tlalpan no fue la excepción, si nos pudiese ampliar más cómo 

fue atendida esta contingencia en la que nos comentaba el Jefe Delegacional 

de Milpa Alta que no fue auxiliado por el Gobierno de la Ciudad, sino que tuvo 

con los propios recursos qué sacar adelante la contingencia. 

Finalmente, estamos trabajando conjuntamente la Comisión de Transporte y 

Vialidad con la Comisión de Protección Civil, en la cual estamos en la 

Presidencia para coordinarnos a un programa efectivamente de la revisión de 

traslado de residuos peligrosos. El problema, como lo está señalando, no es el 

tema meramente de las gasolineras, sino el traslado. 
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Próximamente estaremos haciendo una convocatoria a varios jefes 

delegacionales para que nos acompañen, es una invitación, para que nos 

acompañen justamente con Protección Civil, dado que también la geografía de 

Tlalpan es una zona de paso en la salida a Morelos, la salida a Guerrero y 

muchos residuos no meramente se quedan en la demarcación, sino son de 

paso que ponen en riesgo los capitalinos y sus visitantes, entonces también 

queríamos aprovechar para hacerle esta segunda invitación, 

Por mi parte serían todas las interrogantes y muchas gracias por su respuesta. 

Finalmente también no quisiera se omiso en cuanto al proyecto a más largo 

plazo que nos está presentando de la construcción, cómo contener agua, dado 

que Tlalpan es una fábrica de agua y que muchos litros de agua terminan en 

los drenajes, si bien es cierto es un área de recarga, el compartirle que cuente 

con la Asamblea Legislativa y seguramente aquí los tres diputados que están 

electos ahí en la demarcación Tlalpan, el diputado Fidel, el diputado Guillermo 

y la diputada Maricela, que nos sumemos para poder buscar impulsar la 

gestión de búsqueda de los recursos para poder hacer una obra de una mayor 

envergadura que permita a Tlalpan dar una respuesta en cuanto al problema 

que se tiene del agua en todos los pueblos y en todas las zonas ante esta 

necesidad. 

Muchas gracias. 

EL C. PRESIDENTE.- Gracias, diputado. Diputado Suárez. 

EL C. DIPUTADO FIDEL LEONARDO SUÁREZ VIVANCO.- Gracias, diputado 

Huerta Ling. 

Bienvenido, jefe delegacional; bienvenidos, servidores públicos que integran 

esa Delegación, y buenos días a todos los diputados presentes. 

Efectivamente, bueno, antes que nada, aunándome al comentario del diputado 

Héctor Guijosa, igualmente lo felicito por su innovación tecnológica; pero me 

sentí como la pantalla Imax, ese sistema es un sistema Google de hace años, y 

creo que, bueno, se lo agradecemos de antemano. 

También aunando en un tema fundamental en específico de Tlalpan que 

comentaba también el diputado Héctor Guijosa, usted habla únicamente de un 
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fenómeno climático, el agua, los temblores, pero la cuestión de la tromba que 

hubo hace mes en Tlalpan que derribaron varios árboles, el centro de Tlalpan 

tiene una cantidad inmensa de árboles, el bosque de Tlalpan, etcétera, usted lo 

sabe, hubo una gran cantidad de derribos de árboles. ¿Qué se ha hecho en 

ese tema, qué es lo que se está implementando? Porque hay medidas 

preventivas y medidas correctivas. Entonces quisiéramos saber realmente qué 

es lo que está haciendo en este tema. 

De igual forma uno de los temas prioritarios en nuestra Ciudad es la protección 

civil, tema obligado desde hace 25 años y que es sinónimo de conciencia, 

planeación y responsabilidad por parte de la autoridad, más aún cuando 

estamos hablando de una demarcación con las características de Tlalpan, 

donde se combina lo urbano con la naturaleza y que es la parte de la Ciudad 

donde se concentra la mayor extensión del bosque. Es por ello que Tlalpan con 

sus características particulares implica realizar acciones ante los riesgos que 

se presentan cada año. Podría decirnos ¿cuáles son los riesgos a los que 

están expuestos con mayor frecuencia de sus habitantes y qué se está 

haciendo para prevenirlos? 

Ahora bien, en enero pasado anunció que la instalación del Consejo 

Delegacional de Protección Civil la implementaría en el mes de marzo, podría 

decirnos ¿cuáles han sido las principales acciones que se han realizado con el 

Consejo y de qué manera se involucra la comunidad en las tareas de 

protección civil? Porque sabemos que hay zonas de la Delegación propensas a 

desastres naturales. Coméntennos ¿cuáles son las colonias de la Delegación 

donde existen mayores riesgos de algún desastre por cuestiones naturales, 

vuelvo a repetirle, de todos los fenómenos climáticos? 

Por otro lado, Tlalpan es un territorio donde permanentemente existe el riesgo 

de una desgracia y más cuando la autoridad no aplica la ley. Le doy un 

ejemplo, vecinos de Tlalpan denuncian que la autoridad permite la invasión de 

zonas protegidas, que resulta preocupante, señor delegado. ¿Es posible que 

haya medidas preventivas que eviten desgracias en las zonas boscosas donde 

están asentando estas familias? 

Señor delegado, ¿qué está haciendo para que no continúe la invasión de zonas 

protegidas y cuántos asentamientos irregulares tienen detectados y qué riesgos 
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implica su existencia? Pregunto ¿para qué crean un Consejo y detiene la 

invasión “hormiga”? ¿Van a esperar que ocurra alguna desgracia en estos 

lugares para tomar alguna medida? Porque no hay que olvidar que entre otros 

riesgos, quienes invadan zonas de reserva corren el riesgo de que haya 

incendios forestales o deslaves. 

Por otro lado, sabemos que los mercados de la Ciudad han sido abandonados 

por la autoridad, lo que ha ocasionado que se convierta en una bomba de 

tiempo que pone en riesgo a los usuarios. ¿Cuál es la situación de los 

mercados públicos de la demarcación en cuanto a prevención de desastres? 

¿Cuánto se ha invertido para mejorar las instalaciones de los mercados 

públicos? 

Ahora bien, en la ciudad se han presentado en los últimos años lluvias atípicas, 

¿cuáles son las vialidades donde es mayor el riesgo de inundaciones en 

temporada de lluvia y cuáles son las medidas de prevención que se han 

tomado primordialmente en las zonas bajas de la demarcación? 

Señor Delegado, ¿qué se está haciendo en las Colonias Isidro Fabela, Villa 

Coapa  y Tlalpan Centro en materia de protección civil al ser estas las colonias 

más susceptibles a ser afectadas en caso de un sismo? 

En general, ¿de qué manera se está trabajando con los tlalpenses en materia 

de prevención?¿Cómo se está acercando  la autoridad a la comunidad para 

informar sobre las medidas que se deben de tomar antes y después de 

cualquier contingencia? 

En ese sentido coméntenos ¿cuáles han sido los resultados del Sistema de 

Alerta Temprana? 

Nos ha hablado dentro de su informe que existe un inventario con el que 

cuentan en caso de una contingencia, pregunto, ¿díganos con qué es lo que 

cuentan? 

También dice que existen 20 casas en situación de riesgo, pregunto ¿qué han 

hecho o cuáles son las opciones que la Delegación les ha dado a quienes 

ocupan esos inmuebles? 

Por sus respuestas, gracias. 



 22

EL C. PRESIDENTE.- Gracias. No sé si desea contestar estas dos o incluimos 

ya la de la diputada Maricela, o quiere exclusividad, diputada. Adelante, 

diputada. 

LA C. DIPUTADA MARICELA CONTRERAS JULIAN.-  Bienvenido Jefe 

Delegacional Higinio Chávez. 

Yo tengo algunas preocupaciones de protección civil. Hemos hecho algunos 

recorridos por las zonas de los ministerios públicos donde están las 

coordinaciones de seguridad pública, algunas como han sido construidas de 

manera particular para ese fin no tienen, no les encuentro complicación, pero 

no es el caso de la Zona Tlalpan 3 que está en Matamoros y Jojutla, una 

preocupación es que se ha vuelto incontrolable el estacionamiento hasta en 

dobles y terceras filas en la zona. Me preocupa porque ante una contingencia 

las patrullas, los pasos  y creo que es importante poner atención en esa zona 

que además es muy cercana a la Delegación Política, lo mismo me preocupa 

por las cuestiones de seguridad toda la zona de los hospitales por la 

Presidencia de la Comisión de Salud que presido, tengo relación con los 

diferentes directores y autoridades de la zona y hay un caso parecido, sí hemos 

visto que hay una mejora en algunos días, sobre todo en San Fernando y a raíz 

que se está construyendo en el Hospital Gea González, pero no así en la zona 

donde está el Hospital de Nutrición y el de Cardiología y en esta otra zona que 

está alrededor del Mercado de las Flores, entonces ¿qué acciones de 

prevención civil se está haciendo ahí? 

Le preguntaría también ¿qué acciones está desarrollando la Delegación para 

evitar las construcciones en los cauces de los ríos que es muy importante, 

usted ya nos señalaba una serie de acciones que nos parece que serán 

importantes. En esta mesa de trabajo la presentación que se ha hecho nos deja 

muy claro una serie de acciones que la Delegación está emprendiendo. 

Tengo dos preocupaciones también en términos de lo que se llama gaseras 

clandestinas, una que la Subprocuraduría de Protección Ambiental y de 

Ordenamiento Territorial tiene entre sus alertas que es una gasera en Santo 

Tomás Ajusco, ahí me gustaría saber qué acciones ha desarrollado la 

Delegación y de otra que tengo una denuncia vecinal que es en la Calle 

Emiliano Zapata, en San Miguel Chicalco, muy cerca del Centro de Atención 
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Múltiple, y también por denuncia ciudadana los vecinos de la zona de 

Insurgentes, de la Miguel Hidalgo y de Fuentes Brotantes, nos han llamado la 

atención en términos de dos establecimientos que están sobre Insurgentes, 

uno que es un antro, así les llaman, el Madison y el Perla Negra, que no 

cuentan con estacionamientos y están en una zona de riesgo. 

El Madison duró muchos años sin abrirse y aproximadamente hace un año que 

estos establecimientos han abierto y hay esa denuncia vecinal en términos de 

no cumplir con las medidas de protección civil.  

Finalmente comentarle, pedirle su opinión con respecto a una iniciativa que 

impulsamos, que ya ha sido aprobado por la Asamblea Legislativa, estará 

próximo a publicarse que es el fondo de contingencias para protección de la 

Salud en caso de desastre. Eso sería todo.  

Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Le damos el uso de la palabra al Jefe Delegacional 

Higinio Chávez, para dar respuesta a las interrogantes de los diputados. 

EL C. LIC. HIGINIO CHAVEZ GARCIA.- Gracias, diputado.  

Efectivamente en la delegación de Tlalpan hemos tenido problemas muy 

serios, lo mencionaba el diputado Héctor Guijosa, el diputado Suárez, sobre el 

5 de febrero que se tuvo una tromba, yo diría que llovió bastante durante varios 

días, pero en Tlalpan lo que nos afectó en esa ocasión fueron los fuertes 

vientos que soplaron.  

Por la altitud que tenemos en la Delegación, fueron vientos que alcanzaron los 

100 kilómetros por hora, por eso la cantidad de árboles que se derrumbaron, 

que no sólo fue en la Delegación de Tlalpan, Milpa Alta sufrió todavía un 

derribo de árboles mucho mayor que nosotros; en Tlalpan se calcularon 

alrededor de 6 mil árboles derribados en esa ocasión.  

¿Qué se hizo en ese momento? Primero, nos reunimos ese mismo día por la 

noche, ya muy entrada la noche, todos los directores generales de la 

delegación de Tlalpan, se organizaron en brigadas, se formaron 28 brigadas 

que actuaron en el momento preciso, gracias a esta acción que tuvimos y 

coordinación con los bomberos de Tlalpan se pudo despejar el mismo día por 
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la madrugada, la Federal a Cuernavaca, la avenida a México, la Picacho-

Ajusco, entre muchas otras calles que están al interior de las colonias y 

pueblos que sufrieron este tipo de problema.  

Tuvimos, ya lo mencionaba en el informe, tuvimos, ahí el 30 por ciento de la 

población estuvo sin energía eléctrica por cerca de 8 días, porque los árboles 

cayeron encima de los cables, cayeron encima de las casas, se cayeron 

encima de los vehículos, pero la reacción que tuvimos fue muy positiva en 

coordinación con la Secretaría de Protección Civil del Distrito Federal, pero 

quiero hacer un reconocimiento a todos los funcionarios que trabajaron, día y 

noche con equipo, con personal, más de 400 trabajadores de la Delegación 

conformaron estas brigadas y se pudo tener una reacción positiva e 

indiscutiblemente favorable para la población.  

Se construyeron los albergues, repartieron colchonetas, cobijas, hubo gente 

que se quedó sin techo por los vientos, prácticamente volaron.  

Yo sí quisiera aquí pedirles a los diputados, ya que lo mencionaron también, 

que pudiésemos hacer un recorrido por la delegación de Tlalpan para hablar de 

lo que es la importancia de protección civil. 

Esto es muy importante, porque se tienen años y años queriendo equipar, 

digamos, conformar con piedra el Río San Buenaventura, pero es un río muy 

largo que nos cuesta muchos millones de pesos, que no alcanzaría con el 

presupuesto de la delegación. Aquí quisiera yo pedirles que si nos lo etiquetan 

con el mismo presupuesto que le otorgan a la delegación, nos quedamos sin 

hacer obra. 

Por eso quisiera que pudieran trabajar los diputados de esta Comisión, el poder 

etiquetar recursos extras para poder permear de piedra este río, que todos los 

Delegados, desde, hablo de todos los que han pasado por la delegación, le han 

rehuido porque es un costo muy elevado para el presupuesto de la delegación. 

Quiero comentarles sobre algunas preguntas también que hicieron: ¿Qué 

hemos estado haciendo protección civil con respecto a los turistas y vecinos 

que suben a la zona alta de Tlalpan en tiempo de nevadas, en tiempo de 

lluvias? Tenemos un grupo que le nombramos El Grupo Cimarrón, que lo 

conforman más de 30 compañeros, con equipo. 
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¿Por qué bloqueamos el paso hacia la parte alta de Tlalpan? Para que no 

suban, primero, porque la población que escucha por las noticias que está 

nevando en El Ajusco, todos van a ver la nevada; y hay jóvenes que se han 

quedado en el Valle de la Cantimplora, que es una zona plana, se meten y con 

el deshielo prácticamente los carros se quedan atascados y no pueden salir. 

Esto puede provocar accidentes en sí, lo hemos notado, lo hemos visto, “El 

Grupo Cimarrón” se da a la tarea de toda la noche estar sacando vehículos de 

estos lugares peligrosos, peligrosos en el sentido de que quedan prácticamente 

varados en estos lugares, a temperaturas de bajo cero. Esto es lo que también 

es peligroso. 

En base a lo de protección civil, qué hemos hecho. Realmente lo que estamos 

teniendo son reuniones periódicas con Protección Civil del Distrito Federal, con 

Protección Civil de la Delegación de Tlalpan, primero para saber con qué 

equipo contamos, qué equipo nos falta. 

Es importante contar con equipo muy propio para este tipo de rescate, que a 

veces no se cuenta con todo el equipo, y los riesgos frecuentes que se corren 

pues es el no tener la herramienta necesaria. 

Lo decíamos hace rato, los árboles nos costó mucho trabajo, hubo árboles que 

se derribaron con más de 30 metros de altura. 

Las colonias con mayores riesgos, ya lo dijo, diputado, también estamos 

tratando de revisar, se están habilitando cárcamos, principalmente en la zona 

de Isidro Fabela, porque es una parte baja, que con todo y que no sube el agua 

muchísimo, con medio metro que suba ya es suficiente para meter en 

problemas a la población de la zona. Afortunadamente hemos estado dando 

constante mantenimiento a los cárcamos que se encuentran en esa zona y no 

hemos tenido mayor problema. 

Villa Coapa, como lo comentamos hace un rato, es una de las zonas más 

bajas, ahí se inundan cada año, llueva poquito o mucho, es un problema del 

nivel que se tiene en la Delegación de Tlalpan, por eso el compromiso que 

hicimos ya para construir ahí el cárcamo hincado, que va atravesar por la parte 

baja del Periférico, para que todo el exceso de agua que llega a la zona de 

Coapa pueda ser bombeado a la Ciénega Chica. 
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También se inunda Huipulco, es una de las partes también donde siempre sube 

mucho el nivel del agua, que con este cárcamo también estaríamos bajándole 

el nivel del agua de esta zona. 

 

 

 

Sobre las invasiones de las zonas altas de Tlalpan, yo les quiero decir que 

primero no hemos permitido el crecimiento de estos asentamientos que se 

tienen en la zona alta de Tlalpan, son asentamientos de muchos años, tenemos 

más de 50 mil familias viviendo en esa parte, son cerca de 200 asentamientos 

humanos que existen. ¿Qué estamos haciendo? Primero evitar el crecimiento 

de esos lugares, y lo vamos a seguir haciendo. 

Quiero anunciar que próximamente vamos a actuar en algunos desalojos de 

asentamientos de muy reciente creación. Estamos en contacto con el INVI 

también para buscar qué hacer con aquellas familias que viven también desde 

hace muchos años en los cauces de los ríos.  

Tenemos casas de material de construcción de dos niveles que se 

construyeron hace años y que están a la mitad del río, obviamente ahí han 

vivido por más de 20 años y se piensa que nunca les va a pasar nada, pero 

como hemos visto y hemos enfrentado con qué capacidad ha llovido, que a 

veces nos caen 40 ó 60 milímetros por hora en una tormenta, que puede ser 

muy peligroso para estas familias, ya tenemos el contacto con ellas, son de las 

22 familias que están en altísimo riesgo y que estamos buscando la forma de 

sacarlos de ese lugar para llevarlos a otro punto.  

No es fácil, la gente también se resiste a salir de estos lugares, pero creo que 

la vida está antes que cualquier cosa y actuaremos en su momento en la forma 

que sea necesario, si es por la fuerza lo tendremos que hacer por el bien de 

conservar la vida de estas familias. 

Tenemos, como lo mencionamos en la exposición que hicimos, cuatro ríos muy 

importantes en la delegación, que se les da un mantenimiento, son dos veces 

por año, limpieza en general, porque la misma población se ha encargado 
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también a veces de desviar los cauces de los ríos. No mencioné uno de los 

ríos, que es el Río Seco, que por décadas nunca pasa el agua por ahí, hace 

aproximadamente 11 años cayó una tromba en la parte alta, que es Tierra 

Colorada, y bajó una cantidad enorme de agua que el Río Seco se convirtió en 

uno de los ríos más caudalosos de Tlalpan, inundando casas, obviamente no 

se estanca el agua por la pendiente, pero las casas quedaron azolvadas con 

aproximadamente entre medio y un metro de lodo, que no es un lodo fangoso, 

es un lodo que al pasar queda arenoso, como si fuera pavimento y hay que 

levantarlo a pala y pico, que es muy difícil de atender. Obviamente estamos 

tratando de que las familias no se asienten en esos lugares de la zona de 

Tlalpan. 

Los ministerios públicos, efectivamente tenemos tres en la delegación de 

Tlalpan, en Cuemanco, en el centro de Tlalpan y en la parte de la Picacho-

Ajusco, los ministerios públicos. Sí es muy cierto que la falta de 

estacionamientos en toda esta zona provoca también problemas de vialidad 

porque se estacionan en doble fila, en algunas partes hasta en tercera fila. 

Estamos buscando una coordinación, esto quiero yo adelantarlo, en 

comunicación con el Gobierno Central buscando la posibilidad de reubicar lo 

que es el Tutelar de Menores que tenemos en San Fernando, para llevarlo a 

uno de los poblados más lejanos de Tlalpan, pero que sigue siendo la 

delegación de Tlalpan donde no tendríamos mayores problemas y evitar el que 

todos los Ministerios Públicos estén por todos lados. 

Si nosotros logramos poder trasladar a este sector de la población que están 

en el Tutelar de Menores, son 2 hectáreas las que tenemos ahí, vamos a 

reubicar muchas áreas de la delegación, los Ministerios Públicos que están en 

el Centro de Tlalpan, que podríamos ayudar a sanear la vialidad de estos 

lugares. 

Los hospitales tienen el mismo problema, también ustedes saben ahí en San 

Fernando, calzada de Tlalpan, lo que es el Hospital de Nutrición, es un lugar 

donde se concentra la mayoría de los hospitales de la delegación de Tlalpan, 

que son hospitales de salubridad pública y que vienen de todo el país. 
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Ahí tenemos en los jardines que se mencionaban la posibilidad de que nos 

puedan construir un edificio de 4 niveles para darle albergue a la población 

foránea que viene de fueras del país y que a veces los vemos que están 

durmiendo en los parques, en las bancas y que esto también provoca un 

estado de inseguridad para este sector, lo vamos a seguir intentando.  

Ya tenemos por ahí pláticas con todos los directores generales de los 

hospitales para construir dentro de esta zona en terrenos que tienen los 

hospitales un área para un estacionamiento público, que tendría capacidad 

para darle cupo a más de mil vehículos. Esto ayudaría para despejar toda la 

zona de la delegación de Tlalpan. 

Sobre la gasera clandestina que se menciona en la Picacho Ajusco, quiero 

comentarle que la gasera está ubicada atrás de Hipocampo y ha sido 

clausurada en San Andrés Totoltepec también tenemos otro lugar y estamos 

tratando de ubicarlas porque hay, como usted bien lo dice, son gaseras que a 

veces se instalan sin ningún permiso, sin ninguna autorización, al final nos 

pondremos de acuerdo con usted para poder actuar en lo inmediato. 

Los establecimientos de Insurgentes. Tenemos obviamente problemas con los 

estacionamientos, son negocios que se abren. Quiero comentarle que nos 

hemos dado a la tarea con los de Protección Civil y los inspectores que están al 

frente tanto del Gobierno Central como de la Delegación de Tlalpan, para hacer 

un recorrido en todos estos puntos, porque hay establecimientos ya de muchos 

meses, de años que con colocar un ballet parking fuera del establecimiento, 

cumplen los requisitos para funcionar, sin embargo les quiero comentar que ya 

nos reunimos con la mayoría de los dueños de los establecimientos de 

restaurantes bares, que ocasionan problemas en Insurgentes, en Acoxpa, 

principalmente, estamos tendiendo el puente con los centros comerciales que 

tenemos cercanos a ellos para que a través de un convenio entre el centro 

comercial, los dueños de los bares y restaurantes, de testigo y de mediador la 

delegación, se puedan meter los carros, el exceso de carros que llegan a estos 

lugares, a los estacionamientos de los centros comerciales. 

Con esto resolveríamos el problema de vialidad no sólo de las avenidas 

importantes, sino también estaríamos resolviendo el problema que tienen los 
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vecinos que rodean a estos giros, que las calles las agarran también como 

estacionamientos para estos lugares. 

Esto lo vamos a estar revisando periódicamente. Creo y estamos convencidos 

que en este año tendremos avances muy importantes sobre la liberación de 

avenidas y de calles importantes. 

Se comentó en un principio, Tlalpan es una de las delegaciones donde los días 

de puentes, los días festivos y todos los fines de semana, desde el viernes, 

sábado y domingo, tenemos una de las salidas principales a Cuernavaca, a 

Acapulco, a toda la parte del sur de la Ciudad, que ocasionan problemas. Por 

eso es que también estamos viendo la posibilidad de lo que es en donde llega 

el metrobús, que es uno de los lugares donde se conflictúa mucho el tráfico, ya 

tenemos proyectos para iniciar en este año y poder darle liberación y 

continuidad a estos tapones que tenemos principalmente en Tlalpan 

entroncando con la federal a Cuernavaca y la salida a la autopista. Son cosas 

que no son fáciles de hacer, pero que las estamos tratando de realizar en este 

año y lo que no podamos hacer en este año ya está contemplado dentro del 

POA del año que viene para hacer obras muy importantes respecto a 

protección civil, a vialidad y a conservar y mejorar la imagen urbana de nuestra 

Delegación, que la vamos a hacer también en este año. 

Muchas gracias. Espero que haya podido contestar todas las preguntas. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, jefe delegacional de Tlalpan. 

Preguntaría a la diputada y a los diputados presentes si desean hacer uso de 

su réplica. 

LA C. DIPUTADA MARICELA CONTRERAS JULIÁN.- Yo solamente 

comentar que si no tuviera inconveniente el jefe delegacional, el diputado 

Guillermo tuvo que salir a un asunto urgente y me pidió su pudiera hacer yo en 

su nombre 4 preguntas. 

EL C. SECRETARIO.- Sí, adelante, diputada. 

LA C. DIPUTADA MARICELA CONTRERAS JULIÁN.- La primera que ha 

planteado él es, ¿si se pudiera considerar con el agua que escurre, hacer un 

lago en el bosque de Tlalpan? 
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La segunda es, ¿qué opinión tiene usted sobre las ampliaciones de los 

segundos pisos que pasarán por nuestra Delegación? ¿Cuándo se instala la 

Comisión para la Regularización de los Asentamientos Humanos? 

Preguntar ¿cuándo empezaría el programa de regularización que de acuerdo a 

la Ley de Desarrollo Urbano, en el artículo transitorio establece un programa de 

regularización de uso de suelo en negocios de menos de 100 metros? 

Yo quisiera aprovechar una última. Usted habló de una presa, cosa que me 

parece que sería muy interesante en la Delegación, pero recuerdo que se 

habían hecho en la Delegación 3 ollas de agua. ¿Éstas cómo están 

funcionando, qué ha pasado con ellas? 

Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputada. Diputado Fidel, tiene el uso de la 

palabra. 

EL C. DIPUTADO FIDEL LEONARDO SUÁREZ VIVANCO.- Gracias por las 

respuestas, jefe delegacional. Yo al final, preocupado por la Delegación, no me 

gustaría que los planteamientos que hicimos aquí, las preguntas se quedaran 

en lo que usted repetidamente estuvo mencionando, en pláticas y en pláticas. 

Ahondando un poco en lo que decía el diputado Eguren, yo lo invito en la 

cuestión del tráfico que hay en la Pichaco-Ajusco a las 6:00 de la mañana – 

8:30 y a la inversa, que se olvidó decirlo, en la noche, yo lo invito en la mañana, 

el día que usted quiera, invitando también al diputado Eguren, a que nos 

paremos abajo del Periférico y no dejemos pasar un solo microbús y le puedo 

asegurar que no va a haber tráfico. No es tanto la salida, además son dos 

carriles hacia Periférico, como usted mencionó, no es uno, son dos carriles y 

dos carriles que van y cruzan Periférico por la parte baja, y algún día yo lo vi, 

estuvo un solo policía no dejando parar a ningún microbús, ningún camión y se 

agilizó; mas sin embargo, usted lo sabe que antes del puente de Periférico hay 

un paradero donde perfectamente se pueden parar los camiones y los 

microbuses a bajar su pasaje. Ese es el tan sencillo problema que tenemos, 

que no se convierta en pláticas con el gobierno central, que no se conviertan en 

simplemente de hacer recorridos, jefe delegacional, pararse temprano, ver 

realmente lo que nos aqueja. Usted tiene una obligación en base a la Ley 
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Orgánica de la Administración del Distrito Federal donde lo obliga una de las 

fracciones a hacer recorridos permanentemente por la demarcación de Tlalpan. 

Yo lo invito en este tema, igual estar de prevenidos, este país está lleno de, voy 

a hacer, cuando ya murió, cuando ya pasó, cuando sucedió, pero no 

prevenimos accidentes, no prevenimos cuestiones y vuelvo a repetirle, que no 

todo esto se quede en pláticas y realmente nos podamos convertir en aliados 

de su trabajo y nos invite realmente a todo ese desalojo de los asentamientos 

irregulares, quisiera presenciarlo, quisiera ver a dónde va esa gente. 

Yo propuse el año pasado una ley donde le dábamos a la gente que estaba en 

invasión en zonas protegidas un derecho como el derecho a la prescripción que 

se maneja en materia civil a la habitación, al que permanezcan perfectamente 

ahí siempre y cuando tengan la mayoría, 60, 70 por ciento de los servicios 

primordiales de una casa-habitación. No todo es sacar a la gente de donde ya 

vive, pero sí prevenir de que ya no haya más asentamientos irregulares y las 

personas que tienen muy poco tiempo en los asentamientos irregulares pues 

de igual forma pues sí efectivamente sacarlos, pero sin dejarlos sin casa-

habitación, porque al fin y a cabo si pareciera un delito porque lo marca el 

Código Penal en la cuestión ambiental, pero también es un derecho que marca 

la Constitución  a la casa-habitación digna de los ciudadanos por lo menos en 

la demarcación de Tlalpan. 

Con esto concluyo agradeciéndole a todo su personal que vino, a usted, de 

igual forma que ojalá que podamos trabajar conjuntamente y podamos ver 

todas esas acciones que usted nos dice que están en palabras y hacerlas más 

sencillas y más ejecutivas, digo yo, aunque estemos en la administración 

pública, en la iniciativa, yo creo que hay que ser más ejecutivos en nuestro 

trabajo y resolver de forma inmediata para evitar un poquito el accidente que 

pueda suceder posteriormente al no tomar una decisión adecuada a sus 

propuestas. 

De antemano, gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias diputado Fidel, gracias diputada Maricela. 

Le damos el uso de la palabra al Jefe Delegacional. 
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EL LIC. HIGINIO CHAVEZ GARCIA.-  Muchas gracias. Efectivamente  el agua 

es algo importantísimo, ojalá y nos lloviera todo el año, estaríamos mejor. Lo 

importante es poder almacenar esta cantidad de agua que nos cae; Tlalpan es 

una de las Delegaciones donde más llueve en todo el año del Distrito Federal.  

Yo he pedido que se pueda tomar en cuenta la construcción de una presa 

importante que pueda almacenar una cantidad de agua en la Delegación de 

Tlalpan, donde se puedan almacenar cientos de miles de metros cúbicos de 

agua; tenemos lugares en donde ya se han hecho estudios, tenemos ahí el 

Valle del Tezontle, el Valle de la Cantinflora, en fin muchos lugares donde 

podemos estar revisando este asunto, ojalá y pudieran ponerse de acuerdo 

gobierno local, Gobierno del Distrito Federal y Gobierno Federal, porque son 

obras de una magnitud importante donde se tiene que invertir una cantidad 

muy grande. Hay empresarios que lo pueden hacer y que están dispuestos a 

hacerlo, pero obviamente implica un convenio con las áreas de gobierno para 

que puedan también ellos sacar algún beneficio. Ningún empresario va a 

invertir muchos de millones de pesos si no obtienen alguna utilidad, pero creo 

que sería mucho más barato darle agua a Tlalpan, Xochimilco, Contreras, a 

través de una presa construida en la Delegación de Tlalpan, que estarles 

llevando agua del Cutzamala. 

Sobre los segundos pisos, yo quiero decirles que yo recuerdo cuando se 

construyeron los Ejes Viales y que todo mundo estuvo en desacuerdo, no todo 

mundo, mucha gente estuvo en desacuerdo, más sin embargo si no existieran 

los Ejes Viales la Ciudad sería un caos, sería un problema. Los segundos pisos 

ahora le han venido a resolver el problema de vialidad al Distrito Federal.  

Yo creo que nos va a beneficiar en mucho en las Delegaciones de Contreras, 

de Tlalpan, de otras Delegaciones, de Alvaro Obregón, el que los segundos 

pisos pasen por ahí. 

Se ha mencionado mucho que si va a ser de cuota, que si no va a ser de cuota, 

se va a hacer de cobro, que si no va a ser de cobro. Lo importante es que si se 

construye, la gente que pueda pagar una cuota mínima por transitar por el 

puente, y los que no, pues podríamos irnos por la parte de abajo, no creo que 

tengamos mayor problema.  
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Creo, desde mi punto de vista, muy en lo personal, que los segundos pisos 

pueden ayudar a la vialidad que es también un problema en el sur de la 

delegación, principalmente en Tlalpan porque es donde entronca Periférico con 

Viaducto Tlalpan con la salida a Cuernavaca, a la carretera a la autopista y esto 

es un problema. 

Yo les quiero anunciar que ya próximamente estaremos informando a la 

Comisión de regularización para los asentamientos humanos. Esto ya lo vamos 

a hacer, los hemos platicado, creo que es un interés de la población de Tlalpan 

y es un interés de la delegación de Tlalpan, darle ya formalidad y legalidad a 

estos puntos.  

Ya hemos iniciado y lo vamos a concluir ya con el cambio de uso de suelo que 

ustedes ya aprobaron en la Asamblea Legislativa. Ahora procede el trabajo ya 

más territorialmente hablando en la delegación.  

Las ollas que preguntó también, sobre las ollas que se construyeron en la 

delegación de Tlalpan, las ollas de captación de agua pluvial, quiero 

comentarle que en buena parte no las construimos nosotros, se construyeron 

en el gobierno anterior, pero más sin embargo hemos continuado con esas 

obras que son importantes para detener una buena cantidad de agua.  

El problema que hemos enfrentado es que necesitamos licencias, permisos, si 

no las puede operar la delegación, las tendría que operar Aguas del Distrito 

Federal, porque son ollas a cielo abierto que hemos notado que podrían 

ocasionar algún riesgo para la población, si alguien vertiera ahí algún tipo de 

sustancia que pudiera intoxicar a la población o algo, que eso es lo que 

estamos tratando de revisar con aguas del Distrito Federal para poder ver 

cómo potabilizar el agua y llevarla a los poblados más cercanos en Topilejo o 

en Santo Tomás Ajusco en la Magdalena Tepatlaco, en donde ya existen las 

ollas, son ollas muy importantes pero que todavía siguen almacenando el agua, 

pero principalmente para el campo, todavía no se ha concretado para poderlas 

verter a la parte de las zonas de la población.  

Yo quisiera abundar un poquito sobre lo que dijo el diputado Suárez, que tiene 

toda la razón, a nosotros nos gusta madrugar mucho, igual que a usted 

también que lo ha notado a las 06:00 horas, a las horas pico, entre 06:00 y 
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07:00 horas, 08:00 horas por muy tarde, los microbuses ocasionan un severo 

problema, se paran en doble, en tercera fila y van haciendo un taponamiento 

que abarca desde Periférico hasta Tecalli. 

Estamos pensando que en el año que viene vamos a hacer la bahías, construir 

bahías de ascenso y descenso para que los microbuses no se puedan parar en 

cualquier esquina y obligarlos a que respeten los paraderos, y ahí también 

parte de la concientización entre la población para que puedan abordar este 

transporte que es muy importante, pero que lo hagamos en forma ordenada. 

Tenemos ya los puntos donde vamos a construir las bahías de ascenso y 

descenso.  

Creo que lo más importante es lo que usted comenta, qué estamos haciendo 

para prevenir, no para tapar el hoyo después del niño ahogado. Esto que 

ustedes vieron hace un rato, que es el Atlas de Riesgo que estamos 

preparando con tecnología de primer nivel, que no se puede ver en Internet, 

esto que ustedes vieron son principalmente elaborado con ingenieros y 

técnicos de muy alto grado de especialidad en el tema, que son fotografías 

aéreas principalmente, donde nos permite ver en tercera dimensión como si 

estuviéramos parados en el lugar de cualquier punto del Distrito Federal o del 

país, y desde la oficina planear y revisar todos aquellos lugares que tenemos 

de alto riesgo y que debemos de prevenir. 

Repito, vamos a ser muy claros en esto y enérgicos, no vamos a permitir el 

crecimiento de la zona de reserva ecológica. Estamos ya platicando con 

muchísimos comuneros y comuneros ejidatarios de la zona alta de Tlalpan, 

porque queremos con el Gobierno del Distrito Federal y el Gobierno Federal 

llevarles un proyecto de ecoturismo a los comuneros. No vamos a poder evitar 

el crecimiento si no actuamos en consecuencia. 

Los comuneros tienen la necesidad de vender, la mayoría tienen zonas 

boscosas donde no se les permite la tala de árboles, no se les permite la cría 

de borregos, no se les permite sacar tierra, no se les permite prácticamente 

nada. Entonces un campesino que no siente que su tierra le sea de utilidad 

económica, en lo único que piensa es en venderla. 
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¿Qué es lo que nosotros queremos hacer? Promover con los comuneros 

ejidatarios de toda la zona, zonas de ecoturismo, que la población no 

solamente vaya a comer quesadillas y barbacoa los fines de semana a bordo 

de carretera, sino que se pueda albergar en lugares propicios para poder estar 

ahí uno o dos días. Evitaríamos que la gente se vaya más lejos y que puedan 

ahí gozar del bosque, que son zonas hermosas. 

Creo que tenemos los bosques más bonitos de la delegación, la zona del 

Ajusco es una de las zonas muy visitadas por una cantidad importante de 

visitantes de toda la delegación y del Distrito Federal. 

Entonces estamos pensando en llevar proyectos alternativos para que la 

población los pueda poner en práctica y que no vendan su tierra. 

Esto se los comento a ustedes como diputados locales, que también es 

importante que lo tomen en cuenta. La población de Tlalpan está vendiendo 

100 metros cuadrados y nos llegan 1, 2 y hasta 3 familias en 100 metros 

cuadrados. 

Creo que valdría la pena también de modificar el uso de suelo, porque al final 

de cuentas también si ellos quieren vender van a poder seguir vendiendo 

aunque sea ilegal, y hay gente que necesita lugares para vivir y van a seguir 

comprando tierra aunque sea ilegal. 

Yo creo que aquí se le podría cambiar el uso de suelo a toda la parte alta, 

donde se pudiera construir una sola vivienda en una hectárea o en 5000 metros 

cuadrados, como lo hemos visto en áreas boscosas de la delegación, donde la 

gente que quiere vivir en esos lugares pudiese hacerlo, pero en condiciones 

diferentes. Estaríamos ayudando a conservar la tierra, a conservar el bosque, y 

permitiendo que esa zona boscosa se permita. 

Tenemos que cambiar la forma de pensar, tenemos en El Ajusco los árboles 

muy enfermos, tenemos una serie de plagas ahí, de muérdago, del gusano 

barrenador, y es porque tenemos un bosque muy viejo, o sea, la gente piensa 

que el árbol siempre nos va a dar oxígeno, hay estudios que nos han 

presentado donde un árbol después de los 25 años ya deja de producir oxígeno 

y se nos convierte en un problema. 
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¿Qué es lo que tenemos que hacer? También llevar proyectos y programas con 

los comuneros para que puedan, a la vez de poder aprovechar la madera en 

forma ordenada y en una forma digamos de aprovechar todo lo que ahí se tiene 

ya en muy mal estado y que se pueda ir reforestando, que eso es lo que hay 

que hacer, reforestar, reforestar año con año las zonas altas de Tlalpan, pero 

también que se les pudiera permitir el aprovechamiento de la madera, que ese 

ha sido un problema. 

Tenemos talas clandestinas, por qué, porque no se les permite hacer nada 

dentro de la "legalidad" a los comuneros y ejidatarios, y creo que en este 

recorrido que pudiéramos hacer posteriormente podríamos hablar de todos 

esos temas que son de interés no sólo de la delegación sino del Distrito 

Federal. 

Por su atención, muchas gracias.  Igual que ustedes al principio lo dijeron, 

felicitaron lo que estamos haciendo sobre el Mapa de Riesgo, yo propondría 

que pudiesen ustedes discutir cómo podríamos pedirle al Gobierno de la 

Ciudad y a las 16 delegaciones que hiciéramos un Atlas de Riesgo para todo el 

Distrito Federal utilizando la tecnología que se mostró hoy en esta exposición. 

Muchas gracias y estoy a sus órdenes.  Gracias, diputado Guijosa.  

EL C. DIPUTADO HÉCTOR GUIJOSA MORA.-  No sé, diputado Guillermo, a 

través de su nombre hizo la diputada Maricela un conjunto de interrogantes, no 

sé si desee hacer uso de su réplica o algún comentario.  

Si no es así, un comentario final a nombre de la Comisión de Protección Civil. 

Una disculpa del Presidente, que tuvo una emergencia.  

Sin duda en el último comentario e intervención del Jefe Delegacional, el suelo 

de conservación de Tlalpan es parte de lo que le da vida a la ciudad, toda el 

área boscosa es un tema toral y de importancia para el Distrito Federal y que sí 

se tiene que buscar, haciendo ese esfuerzo de la preservación y conservación 

con los proyectos que se tienen, y que les comentamos que cuenten con esta 

Asamblea Legislativa, así como también le tomamos la palabra para la visita o 

recorrido, que nos pongamos de acuerdo para visitar la demarcación. 

De nueva cuenta agradecer la disposición y el esfuerzo que hicieron en cuanto 

a la presentación el día de hoy.  



 37

Finalmente, no sé, Jefe Delegacional, si quisiera hacer uso de la palabra para 

un comentario final.  Adelante.  

EL C. LIC. HIGINIO CHÁVEZ GARCÍA.-  Solamente agradecerle a la Comisión 

de Protección Civil, a los diputados y diputadas que nos acompañaron en esta 

comparecencia, a los compañeros y amigos de la delegación de Tlalpan, 

funcionarios, medios y vecinos  que nos acompañaron, les agradecemos 

mucho que nos hayan dado este tiempo para poder explicar qué estamos 

haciendo en base a la protección civil en la delegación de Tlalpan. 

Muchas gracias a todos los vecinos y muy amables.  

EL C. DIPUTADO HÉCTOR GUIJOSA MORA.-  Muchas gracias.  

 


